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一批私立大学能否最终成为中国教育界的主流力量，仍未可

知。 比公办学校收费贵、质量差是许多人对民办高校，尤其

是企业办大学的印象。对此，吉利大学校长罗晓明有话要说

。企业办教育，究竟遇到了怎样的问题？对于“利与义”，

吉利大学又将如何平衡？ 1999年，一条“农民办大学”的新

闻引起了社会的哗然。“谁说办教育就是国家的事？谁说企

业就不能办大学？”这个曾因“农民造汽车”而轰动一时的

民营企业家李书福，又一次冲击着社会舆论对民营企业的传

统认识。 8年后，吉利大学几乎已经成为北京昌平科技园区

的地标，一条林荫道的右方，一座高耸的美国白宫式建筑分

外醒目，三面环绕着十几栋现代化的大楼，前面则是一大片

精心修剪的绿茵。大一新生们正在一座办公大楼底层办理入

学手续，不时好奇地张望着这所即将陪伴他们四年的校园。 

就在这座办公大楼5层的校长办公室里，校长罗晓明正忙于接

待各种访客，朋友、专家、教育局人士，以及记者。他的脸

上常常挂满笑容，但那笑容似乎隐藏着一种复杂的情绪，以

及一分与公办大学校长们不同的谨慎小心。 外界的质疑、吉

利的委屈 坊间对李书福的办学动机一直存在争议。一些人认

为，吉利办大学是打着支持教育的幌子谋私利。罗晓明说，

吉利办大学根本不图金钱回报。吉利大学的财务体系和总部

完全分开，每年收入无需上缴总部。吉利集团更希望获得人

才和品牌影响力。从效果看，办学8年来，吉利集团大大缩减



了硬性广告的投放，每年还从吉利大学选拔优秀人才加盟吉

利，同时，也为集团的研究者们提供了研究平台。 吉利也认

为企业办大学在中国将是必然趋势。罗晓明分析说，一方面

，中国的教育将日益国际化，欧、美的许多名校都是私立大

学，日本的教育80%以上是民办教育，因此在中国办民办高

校也是完全可以成功的。另一方面，中国是教育大国，也是

教育穷国，中国的人口占全世界人口的22%，但中国教育经

费仅占全世界教育经费的1%，中国的教育一定需要更丰富的

血液来补充，最好的途径就是通过民营企业、社会力量，甚

至吸纳境外资金来加强民办教育。 罗晓明表示，吉利大学坚

持“理论够用、实践为重、科技创新、人格本位”的教育理

念。为此，李书福亲自设计出“311品牌人才建设”，宣扬不

一定追求国家的文凭，但一定要追求个人的实际水平和能力

。罗晓明说，“3”是三门必学课程(语文、英语、计算机)，

第一个“1”是指以人格本位为核心的职业道德教育课程，第

二个“1”是指以一个岗位为核心的相关专业课程。在吉利大

学的四年，学生有约两年时间完成课程教育，有约两年时间

进行实战实训，例如去一些企业实习，加强与企业的磨合。 

“我们的另一项优势是对企业需求更了解，更能以市场为导

向培养应用型人才。”除了法学院、文学院、商学院等普遍

的学院外，在吉利大学，记者还发现了一些在公立大学并不

常见的学院，例如汽车学院、动漫与游戏学院、英氏影视学

院、现代艺术学院、音乐舞蹈学院等。据罗晓明说，“北京

市教委公布，吉利大学的毕业生就业率始终排在北京高校的

前四位。” 然而，从吉利大学的学生那里，记者也听到了不

同的声音。一位2002年入学的国际贸易专业学生描述了他在



吉利的学习生活：很多同学是不爱学习的富家子弟，课堂上

人迹寥寥。由于这些现象很普遍，因此吉利大学被学生戏称

为“青年疗养院”。聘用的老师薪水也普遍较低，例如他们

的班主任，学校开出的价码是每月1000多元，干满8年给北京

市户口，不少老师干了两三年后考虑工资实在太低而离开了

。为了节省成本，学校还聘用了很多兼职“老师”，比如该

学生的英语老师仅是北京师范大学的一名在读研究生，按每

课时约80元付费。 该名学生还算了一笔账，在吉利大学的学

费每年一万多元，且每年都在上涨，加上高于公办大学的生

活费，4年下来，平均要支出近8万元，而学生最终获得的只

是一张许多企业不认可的大专学历，许多学生毕业后很难找

到工作。如果要升本，学生还要自行参加全国统一自考。“

如果还要参加自考，我为什么要花几万元钱上吉利大学呢？

”于是，该名学生不到大三便离开了吉利，自学备考，当时

，班上大部分同学也相继离开了。 此外，为了保证每年招到

足够的生源，吉利大学鼓励在校学生到自己的家乡拉生源，

当时的激励措施是，学生每拉到一个新生有约1000元的提成

。 对于这些质疑，罗晓明觉得委屈。他说，吉利大学大量招

计划外学生是属无奈。国家只批给吉利2000多名计划内招生

名额，且仅限于北京市户口的学生。更苦闷的是，国家教育

部门限制其分数线，导致在某些地区比三本分数线还高，“

这不是明摆着让我们招不到学生嘛。”他还认为，节约成本

、精打细算正是私立大学的优势。吉利就是采取滚动发展的

方式办学，从建一栋教学楼、一栋宿舍楼、一个食堂开始办

学，再逐步扩大，保证了资金的良性运转。吉利大学的师资

由三部分组成，1/3的老师来自社会招聘，1/3来自本校学生留



校任教，1/3来自北京其他高效的教师兼职，同时将物业、食

堂、保洁、保安等所有后勤服务外包出去，他说这样不仅节

约成本，还能避免人员冗杂、人浮于事。 说着，罗晓明拿起

手机，念起一条早上收到的短信“新华社公布，截至2005年

年底，高校贷款余额达2001亿元，个别高校由于债务问题已

影响到学校正常运行。”罗晓明说，这是官方第一次公布全

国高校负债的数字，这两年该数字仍在上升。由于几年来大

批扩招，不少公立大学已经出现硬件条件、师资力量欠缺，

教育质量下降的情况。 罗晓明说，吉利大学也存在资金压力

，因此除了自行积累、银行贷款等方式，也不排除吸纳境外

资金，目前已有几家在谈。 “系里老师曾告诉我们，吉利办

大学并没花多少钱，主要就是买地。吉利找了一家建筑公司

，承诺盖完一期校舍后付款。但一期完工后，吉利说必须盖

完二期再支付一期的钱。在这段时间里，吉利大学开始招生

收费，在二期完工后，用办学收入支付了一期费用，这就是

吉利所谓的‘滚动发展’。”该学生对记者说。对于吉利的

真实成本，罗晓明则表示不方便透露，但强调吉利大学截至
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